

Escala Crítica/Columna diaria

*Hay capacidad técnica mexicana para detectar los yacimientos *Merino: acciones preventivas frente al riesgo de inundaciones

*El tabasqueño Manuel Rodríguez al frente de la Comisión de Energía

Víctor M. Sámano Labastida

EL NORTE del país, especialmente Sonora, Chihuahua, Coahuila y San Luis Potosí, ha sido objeto de interés por los grandes consorcios mineros. Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador estuvo en el territorio que gobierna ya Alfonso Durazo, su ex secretario de Seguridad. Fue ocasión para pedir perdón a la comunidad yaqui por los “crímenes de Estado”, en especial durante el régimen de Porfirio Díaz. Se trata, dijo, de resarcir en lo posible el daño.

A reserva del volver sobre las terribles circunstancias vividas por el pueblo yaqui desde la invasión española iniciada en la zona en 1530, hoy quisiera referir una cuestión que muy pronto será tema que involucre a las diversas etnias, como ya sucede con el oro, cobre, grafito, entre otras. De acuerdo a diversas fuentes, el territorio sonorense contiene los principales yacimientos de litio en México, “el oro del futuro”.

Recientemente López Obrador puso nerviosos a sus adversarios y encendió nueva alarmas en sus críticos al anunciar que en la reforma en materia de electricidad que propondrá al Congreso, podría incluir la explotación del litio. La Secretaría de Economía, a cargo de Tatiana Clouthier, informó que actualmente no se explota ningún yacimiento de litio y sólo existen actividades exploratorias. Hasta donde se sabe, estas la realizan compañías extranjeras.

UN ADELANTO OPORTUNO

A PRINCIPIOS de agosto, diario Presente (Tabasco) publicó un reportaje sobre la potencial capacidad de una firma mexicana denominada Tecnologías Tabasco para “valorarla riqueza del litio en México”. De acuerdo al documento “las compañías extranjeras chinas, inglesas y canadienses han obtenido concesiones entregadas por 100 mil hectáreas para extraer este mineral por 30 años. Se muestran en México como los descubridores de una riqueza que afirman tienen derecho a explotar”.

Se anotaba ahí que “el primer paso que tenemos que hacer los mexicanos es confirmar y cuantificar las reservas probables y posibles del litio”, con la exploración minera “con el uso de las Tecnologías Tabasco (2T) ya probadas en otros campos de la riqueza del subsuelo”

(petróleo y gas). Estas exploraciones permitirían determinar “todas las áreas potenciales de contener el mineral”. A esto le tendría que seguir el muestreo de cada área localizada y el análisis químico de cada muestra para confirmar o no la presencia del mineral.

En el reportaje se ponía como ejemplo el uso de Tecnologías Tabasco (2T) para localizar con alta precisión el cobre “similar a la mina de Cananea en Sonora, una de las más productoras del mundo a cielo abierto”.

En síntesis, se concluía en el despacho que el gobierno debe estar en posición de “crear una industria pública para la explotación de este mineral e incorporar la riqueza a los mexicanos”.

Semanas después de la publicación se confirmó que está en análisis el mecanismo para que México tenga el control de la explotación del carbonato de litio. Es una cuestión compleja de geopolítica mundial que involucra a los gobiernos de China, con inversiones en la zona, y de Estados Unidos.

EVITAR DESASTRES

A FINALES del año pasado fue publicado en el Diario Oficial de la Federación el decreto que regula el manejo de las presas del Alto Grijalva para evitar que tales embalses contribuyan a agravar el impacto de las inundaciones en la planicie tabasqueña. El presidente López Obrador ordenó también un plan de prevención para desazolver ríos y lagunas, así como todas las medidas necesarias para “que Tabasco no se vuelva a inundar”.

Recordemos que en 2020, a principios de octubre, ya se padecía en la entidad los primeros estragos de las lluvias y las avenidas de agua. Para este 2021 hemos visto una acción concertada entre las autoridades del municipio de Centro que asumirán la semana próxima –precisamente cuando se cumpla un año de aquella emergencia-, y el gobierno estatal. En estos días la alcaldesa electa y un grupo de colaboradores, junto al gobernador Carlos Merino, revisan la limpieza de canales y vasos reguladores en Villahermosa, equipos de bombeo, y mantenimiento a cárcamos.

El pronóstico de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), es que en para octubre se esperan precipitaciones por arriba de la media mensual y 56 frentes fríos en la temporada 2020-2021. Un elemento que no se debe perder de vista es –como le mencioné-, que las nuevas administraciones en los 17 municipios toman posesión la semana próxima. El 5 de octubre. Anticipadamente deberán desplegar a los equipos preventivos de protección civil. Varios urbanistas coinciden en la necesidad de una intensa campaña que involucre a la población como una tarea a mediano plazo frente a un riesgo que se incrementa año con año.

AL MARGEN

Los yaquis, el perdón y los recursos naturales; en puerta la disputa por el litio en Sonora

Escrito por Editor

Miércoles, 29 de Septiembre de 2021 00:59 -

COMO era de esperarse un fuerte debate interno provocó en los partidos, especialmente en Morena, la asignación de las presidencias de las comisiones en la Cámara de Diputados federal. Varias de estos encargos fueron decididos en votación. El tabasqueño Manuel Rodríguez González estará nuevamente el frente de la estratégica Comisión de Energía, misma que encabezó durante los tres primeros años del actual régimen y que tuvo un papel determinante en el cabildeo de las iniciativas presidenciales y las propuestas legislativas para las reformas en materia de electricidad, petróleo y gas. Vendrán otras de similar importancia. (vmsamano@hotmail.com)